



**URUGUAY**



JOSE GERVASIO ARTIGAS

## JOSE GERVASIO ARTIGAS

En 1808 todas las colonias españolas de América estaban pendientes de la invasión napoleónica a España, cuyo jefe enviaba emisarios para que estas se levantaran a su favor con el fin de apoderarse de ellas. Por otra parte había en Buenos Aires dificultades entre las provincias. Juan VI refugiado en Río de Janeiro quería apoderarse del virreinato del Río de la Plata y en caso de no ceder, amenazó con apoyar a los ingleses en su invasión. Vino además la complicación de graves diferencias entre Elio, gobernador de Montevideo y el virrey Liniers de Buenos Aires. Este nombró a Angel Michelena en reemplazo de su discípulo empleado, pero al tomar posesión el pueblo se amotinó, el 21 de septiembre de 1808 y formó la Junta Provisional, o sea la independencia del Virreinato. Estaba creado por tanto el movimiento revolucionario. El 29 de junio del siguiente año llegó a Montevideo el nuevo virrey Cisneros con el otro gobernador de esa sección, señor Vicente Nieto. Las primeras medidas de Cisneros fueron criticadas especialmente por haber perdonado los crímenes de un tal Goyeneche en la Paz y permitir el comercio libre inglés.

El 25 de mayo del Río de la Plata fue celebrado con grandes regocijos en Montevideo y se supo además la Instalación o Consejo de Regencias en España pero no aceptó el de B. Aires. En enero de 1811 llegó otro virrey don Javier Elío. Ya aparecía don José Gervasio Artigas como oficial de **Blandengues**, muy conocedor del país, protector de los indígenas, héroe destacado en la lucha contra los invasores ingleses; y alimentaba desde hacía tiempo la idea de la independencia de su región en cuya capital había nacido en 1764. El 9 de abril de 1811 actúa como jefe de milicias y se enfrentó victoriosamente al primer encuentro con mayores ejércitos españoles en Las Piedras, en donde cayó prisionero el jefe capitán José Posada el 18 de mayo que aún se celebra mercedamente todos los 18 de mayo. Artigas cada vez más prestigioso quiso renovar el sitio de Montevideo, pero fuerzas auxiliares brasileñas lo impidieron por algún tiempo. Se logró que el príncipe regente don Pedro retirara las tropas de la frontera que intentaban penetrar al Uruguay.

Sarraeta y Artigas encuéntrase en Montevideo en enero de 1813, y al enfrentarse se presenta el espectro de la guerra civil, y a la invasión portuguesa. Por otra parte el Congreso de Tucumán se declaró enemigo de Artigas, cuyo plan era el de paralizar la marcha portuguesa e invadir las Misiones Orientales, pero en Montevideo sucedieron peligrosos acontecimientos como el del 3 de septiembre de 1812 cuando un regimiento de infantería se sublevó. En otro encuentro en Santa Ana, el ejército portugués fue derrotado. Pero el Plan de Artigas había fracasado y siguieron las guerrillas diseminadas. El Director Supremo de B. Aires, Pueyrredón criticó al gobierno del Brasil por esa invasión, pero Artigas no la creyó de buena fe e hizo actos de enemistad y casi de guerra con dicho personaje, como el embargo de todos los buques que se hallaban en dichos puertos orientales.

Hacia 1816 Artigas había reunido un ejército de 4.000 hombres en Arapey, con el fin de llevar la guerra al Brasil, pero fuerzas argentinas invadieron Las Misiones y así terminó la segunda actuación de Artigas. En enero de 1818 preparó la tercera que por mil dificultades solo pudo iniciarla en diciembre; traspasó la frontera victoriosamente en el Paso del Rosario, pero su triunfo fue efímero por la superioridad enemiga en su propio territorio brasileño y en enero de 1820 fue derrotado. Vinieron por desgracia luchas terribles en el país con antiguos compañeros; vencido por Ramírez solicitó asilo al dictador Francia del Paraguay. Allí permaneció cerca de 30 años pensando siempre en su patria que lo considera como su precursor y su máximo héroe.



**Doctor JUAN MARIA BORDABERRY**  
Presidente del Uruguay